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Что значит 
русская икона 
для популярного 
художника
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На картине Василия Максимова «Больной муж» (1881) 
только в молитве остаётся надежда и защита от страданий
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Не навредишь ли себе, 
если попросишь Бога 
помочь грешнику? Можно 
ли молиться за атеиста 
вопреки его воле? Когда 
близкий тебе человек молит 
о смерти, чтобы избавиться 
от страданий, допустимо ли 
поддержать его мольбу? 
На эти и другие вопросы, 
связанные с молитвами за 
других, отвечает священник 
Димитрий Агеев. 

Об ошибках 
и искушениях, 
которые 
подстерегают 
при попытках 
помочь ближнему 
молитвой
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Читайте «КМ» в соцсетях: 
facebook.com/
krestovskymost

vk.com/
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся публикации, 
делитесь, комментируйте

ре
кл

ам
а 

12
86



2  www.krest�most.ru   КРЕСТОВСКИЙ МОСТ    №6 октябрь/2020

Н
едавнее заседание 
Священного Си-
нода стало первой 
очной встречей 

 иерархов за время с начала 
пандемии. А решений по ка-
дровым вопросам было при 
этом принято столько, что в 
результате не так просто со-
риентироваться, кто и на ка-
ких постах несёт теперь вы-
сокие послушания. Поэто-
му стоит напомнить хотя бы 
самые громкие и значимые 
назначения.

Прежде всего это решение 
о смене Патриаршего экзар-
ха всея Беларуси. 68-летний 
митрополит Павел (По-
номарёв), который занимал 
этот пост почти семь лет, те-
перь назначен главой Кубан-
ской митрополии. А Бело-
русский экзархат возглавил 
владыка Вениамин (Тупе-
ко). Ему 52 года. Он родом из 
Брестской области, и вся его 
жизнь протекала в Белару-
си: здесь окончил универси-
тет и работал радиофизиком, 
здесь принял постриг, полу-
чил духовное образование, 

возглавлял епархию. Его на-
зывают человеком строгого 
канонического церковного 
сознания и противником ав-
токефальных настроений, ко-
торые провоцируются в Бело-
руссии по модели Украины.

Другая важная перестанов-
ка коснулась одного из са-
мых известных и любимых в 
церковном народе священ-
ников — протоиерея Ди-
митрия Смирнова. Его вос-
становление после тяжёлой 
болезни оказалось не таким 
быстрым и успешным, как 
хотелось бы. И он сообщил 
о затруднительности в связи 
с состоянием здоровья про-
должать работу председате-
ля Патриаршей комиссии по 
вопросам семьи, защиты ма-
теринства и детства. Синод 
назначил на этот пост свя-
щенника Феодора Лукья-
нова, а отца Димитрия оста-
вил почётным председате-
лем этой комиссии и выра-
зил ему благодарность за 
труды. И мы пожелаем мо-
литвенной поддержки боль-
шому другу нашей газеты. 

В Сергиевом Посаде тоже 
большие перемены. Новым 
наместником Троице-Сер-
гиевой лавры стал 37-летний 
епископ Фома (Демчук), 
прежде возглавлявший Дон-
ской монастырь в Москве. Он 
освобождён также от обязан-
ностей первого заместителя 
председателя Финхозуправ-
ления Московского Патри-
архата и от управления Севе-

ро-Западным викариатством 
столицы, а вот Южное вика-
риатство осталось за ним. И 
Московская духовная акаде-
мия в Сергиевом Посаде по-
лучила нового ректора. Это 
40-летний епископ Феодо-
рит (Тихонов), возглавляв-
ший Скопинскую епархию 
и Рязанскую семинарию. Те-
перь он стал епископом Зве-
нигородским и викарием Па-
триарха.

Серьёзные изменения 
также в Сретенском мона-
стыре столицы. Наместни-
ком обители стал 46-летний 
 иеромонах Иоанн (Луди-
щев), который многие годы 
был воспитанником и спод-
вижником владыки Тихона 
(Шевкунова). А Сретенскую 
семинарию теперь возгла-
вил один из самых извест-
ных священников — прото-
иерей Максим Козлов.

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Знакомые и родные на-
стойчиво отговаривали 
нас с женой от поездки на 
море из-за коронавируса, 
но мы всё же решили не-
делю погреться под юж-
ным солнцем в Геленджи-
ке. Обещали, что будем 
носить маски, а также не-
устанно молиться, чтобы 
Бог уберёг от заразы. И на 
экскурсию по святым ме-
стам Кавказа записались, 
чтобы подкрепиться бла-
годатной силой святых 
мест.

До урочища с неожи-
данным названием «Свя-
тая ручка» всего киломе-
тров пятьдесят от Ново-
российска. Только подня-
лись в горы, как закашляла 
в голос одна из паломниц. 
Кто-то демонстративно 
стал отворачиваться, кто-
то креститься (пересесть 
некуда: полон автобус). Но 
тут виновница переполо-
ха, перекрикивая гида, воз-
вестила на весь салон: «Не 
бойтесь, православные, 
сухарик не в то горло по-
пал». А по прибытии на ме-
сто любительница сухарей 
первой окунулась в купель 
Иоанна Крестителя. 

Так случилось, что ком-
плекс источников «Святая 
ручка» (скала, по которой 
стекала вода, похожа была 
на женскую руку) сделал 
местом массового палом-
ничества житель Геленд-
жика понтийский грек Ко-
лесиади. В 1914 году, вы-
лечив купанием в источ-
нике безнадёжно больную 
жену, он поставил здесь ча-
совенку. Сразу после рево-
люции часовню разруши-
ли. Но местные греки мо-
лились тут и в советские 

времена. Новую часовню 
построили в 1990-х годах, 
потом — вторую. И теперь 
обустраивают местечко 
дальше, потому что число 
паломников растёт.

Ещё одна остановка — 
в тихом буковом ущелье, 
в 20 минутах езды от Но-
вороссийска, в пустынь-
ке преподобного Феодо-
сия Кавказского. Здесь он 
прожил около 10 лет, пока 
не был арестован и сослан 
в Казахстан. Его фантасти-
ческая жизнь, в которой 
уместились иночество на 
Афоне, Иерусалим и Кон-
стантинополь, ещё ждёт 
своего биографа. Что до 
меня, то молитва препо-
добному полилась сама 
собой, стоило только вой-
ти в церковь в честь иконы 
Богоматери «Живоносный 
источник».

Возвращаясь в Москву, 
заехали в гости к сватам, 
в Нальчик, на другую сто-
рону Кавказа. У самого 
подножия Эльбруса в го-
роде Тырныауз встретил-
ся я с отцом Игорем (Ва-
сильевым), героем давней 
своей публикации в «КМ». 
И узнал, что он временно 
отстранён в служении за 
то, что считал меры, при-
нятые Церковью для борь-
бы с коронавирусом, чрез-
мерными. Сейчас ждёт 
церковного суда. Теперь, 
как умею, молюсь о спра-
ведливом и скором разре-
шении его судьбы.

А ещё о том, чтобы с ви-
русом побыстрее было по-
кончено. Он ведь не толь-
ко сеет смерть, но и разоб-
щает людей. А для лука-
вого это самая большая 
радость.

Дорожные молитвы 
по обе стороны 
Кавказского хребта
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Мы уже писали об интер-
нет-ресурсах, которые не 
имеют официального отно-
шения к Русской Православ-
ной Церкви, но занимаются 
сбором средств на свечки в 
храмы и различные церков-
ные требы — записки, со-
рокоусты и др. Создатели 
этих сайтов часто использу-
ют слова: «молитва-онлайн», 
« записки-онлайн», чем вво-
дят в заблуждение пользо-
вателей Интернета. Нет ни-
какой гарантии, что хотя 
бы часть перечисленных 

средств дойдет до храма, что 
заказанные вами требы будут 
на самом деле совершены, а 
свечки поставлены. За бла-
гими предложениями впол-
не могут скрываться обыч-
ные мошенники.

Синодальный отдел по 
взаимоотношениям Церкви 
с обществом и СМИ собрал 
информацию о таких сайтах, 
а также обратился к верую-
щим с просьбой сообщать о 
сомнительных ресурсах, со-
бирающих средства на тре-
бы. Сообщить о подобных 

сайтах можно в Синодаль-
ный отдел на электронный 
адрес: contact@sinfo-mp.
ru. Недавно перечень таких 
сайтов пополнился ещё се-
мью интернет-страницами. 

В Московской Патриархии 
призывают верующих, жела-
ющих поддержать храмы и 
монастыри Русской Право-
славной Церкви, заходить 
непосредственно на их офи-
циальные  сайты и аккаунты 
в соцсетях. 

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

Как не ошибиться с требами-онлайн 
в Интернете
Обнаружено ещё семь сомнительных сайтов, 
собирающих средства на церковные требы

i Внимание! Эти сайты, 
занимающиеся сбором 

средств на церковные тре-
бы, не имеют официального 
отношения к Русской Право-
славной Церкви: rpconline.
ru, moleben-online.ru, 
svyatsy.org, bogoslov.com, 
diologos.org, trebi-af.com, 
treb-afon.com, simvol-veri.
ru, duhovnyj.ru, иконна-
я-лавка.рф, trebaonline.ru, 
онлайн-церковь.рф, 
prayonline.ru, trebi-online.
ru, trebi.ru, fondspas.ru, 
molitvaonline.ru, 
chasovnya-online.ru, 
svyatayakseniya.ru, 
matronapomogi.ru, trebi-
zapiski-online.ru, sergiev-
posad.trebi-online.ru.

Михаил Петров,
заместитель главного 
редактора газеты 
«Крестовский мост» 

Священный Синод совершил 
кадровые перестановки
Несколько епископов поменяли место служения

Нового 
Патриаршего 
экзарха всея 
Беларуси 
называют 
человеком 
строгого 
канонического 
сознания

Протоиерей 
Димитрий Смирнов
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Митрополит Минский 
и Заславский Вениамин 
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Епископ 
Сергиево-Посадский Фома 

do
ns

ko
i.o

rg
 

Церковь построили рядом с источником, который 
забил в ущелье по молитвам отца Феодосия

Иеромонах Иоанн (Лудищев)
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Н
а недавнем засе-
дании Священно-
го Синода было 
решено включить 

в Сингапурскую епархию 
азиатского экзархата РПЦ 
ещё две страны. Это Вос-
точный Тимор и Папуа 
— Новая Гвинея. До сих 
пор здесь практически не 
работали православные 
миссионеры.

Большинство населения 
принадлежит к католиче-
ству. При этом многие па-
пуасы совмещают христи-
анство со своими традици-
онными верованиями. 

Однако сейчас ситуа-
ция меняется. В нынешнем 
году более 100 коренных 
жителей Папуа — Новой 
Гвинеи написали коллек-
тивное обращение к Па-
триарху Кириллу с прось-
бой начать в стране право-
славную миссию.

Как сообщили «Интер-
факсу» в Фонде им. Ми-
клухо-Маклая, обращение 
местных жителей в пра-
вославие началось в ян-

варе-феврале 2020 года с 
путешествия на острова 
настоятеля прихода Воз-
движения Креста Господ-
ня в Тайбэе иерея Кирилла 
Шкарбуля. Священник по-
сетил провинцию Восточ-
ный Сепик, и после бесед 
с ним принять правосла-
вие решил целый клан, ко-
торый представляет собой 
несколько поселений. Но-
вообращённые православ-
ные папуа-новогвинейцы 
предложили участки зем-
ли под постройку право-
славных храмов.

В Папуа — Новой Гви-
нее начаты самостоятель-
ные богослужения мис-
сионерами — теми, кого 
отец Кирилл оставил от-
ветственными за разви-
тие православной миссии. 

Кроме того, при помощи 
местных энтузиастов бро-
шюры о православии и не-
сколько молитв переве-
дены на один из государ-
ственных языков страны 
— ток-писин. 

Население Папуа — Но-
вой Гвинеи составляет поч-
ти 9 млн человек. Эта стра-
на является крупнейшим 
и самым быстроразвива-
ющимся островным госу-
дарством Океании.

Несколько молитв успели 
перевести на ток-писин — 
государственный язык 
страны 

Папуасы просят нас приобщить 
их к православию

На территории храма в честь 
Богоявления Господня в эстон-
ском городе Йыхви 14 сентября 
был торжественно открыт па-
мятник предстоятелю Русской 
Православной Церкви Алек-
сию II. В этом храме с 1950 по 
1957 год исполнял послушание 
настоятеля иерей Алексий (Ри-
дигер), будущий Патриарх Мо-
сковский и всея Руси.

Как сообщил портал эстон-
ского телерадиовещания 

ERR, бюст Алексия II на мра-
морном постаменте установ-
лен во дворе храма в честь 125-й 
годовщины освящения йыхви-
ской Богоявленской церкви. 
Памятник сооружён при под-
держке администрации горо-
да Йыхви. Автором бюста стал 
45-летний скульптор с Украи-
ны Эльданиз Гурбанов.

Божественную литургию в 
храме Богоявления Господня 
совершил епископ Нарвский и 

Причудский Лазарь. По оконча-
нии литургии он освятил памят-
ник Алексию II. 

Это уже второй монумент 
Алексию II в Эстонии. В сентя-
бре 2009 года в родном городе 
Патриарха Таллине его именем 
была названа площадь у храма 
в честь иконы Божией Матери 
«Скоропослушница», а в сентя-
бре 2012 года на этой площа-
ди был открыт памятник Алек-
сию II.

Они уже выделили участки земли под строительство храмов

Композитор 
Алексей 
Рыбников 
посоветовал 
больше молиться

В популярной передаче 
«Судьба человека» на телека-
нале «Россия» ведущий Борис 
Корчевников в конце интервью 
обязательно предлагает своему 
собеседнику обратиться к са-
мому себе, только начинавше-
му жизненный путь. «О чём бы 
вы предупредили себя, что по-
советовали бы?» — интересует-
ся журналист. 

В недавнем выпуске програм-
мы его гостем был известный 
композитор Алексей Рыбни-
ков. На экране появились кадры 
с музыкой Рыбникова из филь-
ма «Тот самый Мюнхгаузен» и 
прозвучали знаменитые слова: 
«Улыбайтесь, господа!» Корчев-
ников предположил, что имен-
но такой совет себе молодому 
мог бы дать композитор. Но от-
вет был иным.

— Нет, не про улыбку, — ска-
зал Рыбников. — Я бы дал совет 
не сворачивать с пути, по кото-
рому ты должен идти, и не изме-
нять себе. Но главное — я бы, ко-
нечно, посоветовал всем людям 
жить в любви и, что очень важ-
но для меня, веря в Бога. Потому 
что молитва помогает. Молит-
ва на самом деле — это очень 
сильное оружие. В самые без-
надёжные моменты ты чувству-
ешь помощь свыше, если попро-
сишь об этой помощи. И я сове-
тую всем, и себе, и ему, молодо-
му, то же: не забывать, что мы не 
одиноки в этом мире. Что с нами 
Бог. И Он реально помогает нам.

В Эстонии открыли второй памятник 
Патриарху Алексию II

Первую дозу вакцины от 
коронавируса получил на 
днях глава отдела внеш-
них церковных связей ми-
трополит Волоколамский 
Иларион. Об этом он сооб-
щил в интервью РИА «Но-
вости».

— Вторая доза, по-ви-
димому, не понадобится, 
— сказал архиерей, — по-
скольку у меня в крови уже 
достаточное количество ан-
тител, что стало следстви-
ем перенесённого ещё в 

мае воспаления лёгких. Тог-
да один священник нашего 
храма заразился коронави-
русом, одновременно с ним 
заразился и я. Болел три не-
дели в сравнительно лёгкой 
форме, был в самоизоляции. 
Но антитела появились уже 
тогда, а первая доза вакцины 
их количество значительно 
увеличила.

По словам митрополита, 
это вовсе не призыв Церк-
ви к вакцинации, а его лич-
ная позиция.

— В ситуации, когда есть 
выбор между риском по-
следствий от прививки и 
риском заразиться коро-
навирусом, я считаю, что 
эти два риска несопоста-
вимы, — сказал владыка 
Иларион. — На моих гла-
зах за последние месяцы 
умерли от коронавируса 
несколько человек. Среди 
них есть священнослужи-
тели и монахи. Они умира-
ли в страшных страданиях, 
подключённые к аппарату 

искусственной вентиля-
ции лёгких. Как говорит-
ся, врагу не пожелаешь та-
кой смерти. А некоторые 
выжили, но остались на 
всю жизнь парализован-
ными. Можно предполо-
жить, что в октябре-ноя-
бре количество заражаю-
щихся и умирающих будет 
только расти. В этой ситу-
ации, если у кого-то есть 
выбор, привиться или нет, 
моё мнение — лучше при-
виться.

Митрополит Иларион сделал прививку от COVID-19

Новые православные в Папуа — Новой Гвинее
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С
амым необычным 
среди 106 побе-
дителей недавне-
го Всероссийского 

конкурса «Лидеры России» 
оказалась молодая и кра-
сивая женщина из Пензы 
Мария Львова-Белова. Этот 
ежегодный конкурс для вы-
явления наиболее перспек-
тивных управленцев стра-
ны стал уже популярным. В 
нынешнем году каждый ла-
уреат получит грант 1 млн 
рублей и разнообразную 
помощь для осуществле-
ния проектов.

Мария выделялась среди 
других участников не толь-
ко своей семейной истори-
ей, хотя она очень необычна. 
Несмотря на молодость (ей 
всего 36 лет), Мария успела 
родить пятерых детей, взять 
в семью четверых приёмных 
и оформить опеку ещё над 
восьмерыми. К тому же не-
обычен и социальный ста-
тус Львовой-Беловой: она — 
матушка, то есть жена свя-
щенника. Но победу ей при-
судили совсем за другое. Она 

— руководитель нескольких 
крупных общественно-цер-
ковных проектов, организа-
тор помощи детям-сиротам 
и инвалидам.

Её проекты очень впечат-
лили и Президента РФ Влади-
мира Путина. На видеовстре-
че с лауреатами он сказал 
Марии: «Вы уже победили, 

но это не единственная и не 
последняя ваша победа. Я ис-
кренне желаю вам побед в 
будущем, причём на всех на-
правлениях, которые пред-
ставляют для вас интерес».

Своеобразно складыва-
лась и семейная жизнь Ма-

рии. Она ведь не за священ-
ника выходила замуж. Это 
муж, Павел Когельман, во 
многом благодаря ей стал 
священником через 15 лет 
их супружества.

Как рассказал портал 
«Правмир», Мария с 16 лет 

пела в хоре на клиросе, где и 
до сих пор поёт по воскре-
сеньям. Павел не был тог-
да ещё православным че-
ловеком, а когда увидел Ма-
рию, влюбился и стал при-
ходить на службы каждый 
день, чтобы её увидеть. Спу-

стя год они обвенчались. А в 
прошлом году Павел был ру-
коположен в сан пресвите-
ра. Чин совершил митропо-
лит Пензенский и Нижнело-
мовский Серафим в Митро-
фановском храме Пензы.

То, что она станет женой 

священника и многодетной 
мамой, Марии много лет на-
зад предсказал старец. Всё 
сбылось. Теперь её большая 
семья каждое воскресенье 
приходит на литургию в тот 
же храм, где она сама факти-
чески выросла.

Жена священника с 17 детьми 
получила миллион рублей

Необычная церемония 
состоялась в русском собо-
ре Святого Александра Нев-
ского в Париже. Здесь одно 
за другим были совершены 
два крещения. Сначала был 
обращён в православие зна-
менитый французский ак-
тёр Жерар Депардье. А затем 
он, уже в качестве крёстного 
отца, принял участие в кре-
щении дочери своих знако-
мых. 

Как сообщил сайт «Газе-
та.ру» со ссылкой на фран-
цузское издание Valeurs, ар-
тист признался, что к этому 

решению его подтолкнула 
любовь к православной ли-
тургии, а также связь с пра-
вославным духовенством. 
Своим духовником артист 
считает митрополита Псков-
ского и Порховского Тихона 
(Шевкунова).

71-летний Депардье под-
черкнул, что ему очень нра-
вится православное бого-
служение в отличие от ка-
толической мессы. Как 
отмечает издание, в ходе та-
инства Депардье действовал 
с «энтузиазмом и добрым 
сердцем».

На Валдае 
появится новый 
православный храм

Известный мо-
сковский худож-
ник Дмитрий Бе-
люкин стал ини-
циатором строи-
тельства церкви в 
деревне Терехово 
Валдайского рай-
она. Как сообщил 
« И н т е р ф а к с » , 
закладку камня 
строящегося хра-
ма в честь пророка Илии совершил митро-
полит Новгородский и Старорусский Лев.

Эту единственную на всю деревню цер-
ковь решил соорудить народный художник 
России Дмитрий Белюкин. Он живёт в Мо-
скве, но уже много лет приезжает в Валдай-
ский район, где у него дача, и пишет здесь 
картины. Он создал большой цикл живо-
писных пейзажей Валдая и картин на цер-
ковную тематику.

В прошлом году художник получил у ми-
трополита Льва благословение на новый 
храм. Выбор святого покровителя храма 
— пророка Илии — был связан с тем, что 
в деревне в основном живут дачники, ко-
торые приезжают сюда на лето. Престоль-
ный праздник церкви будет отмечаться в 
День пророка Илии, 2 августа. В этом году 
в Ильин день после водосвятного молеб-
на, совершённого клириками Валдайского 
благочиния, здесь начали возводить фунда-
мент и первый венец сруба.

В другое время эта статья ми-
трополита Бориспольского и 
Броварского Антония (Пакани-
ча), управляющего делами Укра-
инской Православной Церкви 
Московского патриархата, воз-
можно, была бы воспринята как 
очередное теоретическое эссе 
на тему, о которой сказано уже 
многое. Однако сейчас, когда в 
мире так неспокойно, этот текст 
на украинском портале «Право-
славная жизнь» оказался куда 
как актуален. Речь о церковном 
отношении к социальным рево-
люциям. 

«Практически все восстания 
и революции проходят под бла-
говидными лозунгами «свободы, 
равенства, братства», «освобожде-
ния» и «достоинства», — пишет 
митрополит. — Но давайте будем 

честны: все эти движения, за очень 
редким исключением, несли с со-
бою кровь, жертвы, гражданские 
и мировые войны, голод и страда-
ния миллионов людей. На нашей 
земле это могут засвидетельство-
вать сонмы новомучеников».

Владыка Антоний замечает, 
что сейчас борьба «за права», 
«за достоинства», «за справедли-
вость» — это модный тренд, ко-
торому пытаются следовать и 
некоторые христиане, чтобы не 
отстать от переменчивого мира. 
Они и Христа представляют как 
первого революционера.

«В действительности нет ниче-
го более противоположного уче-
нию Христа, — убеждён митро-
полит. — Христос принципиаль-
но не оспаривал римскую власть, 
Он проповедовал, что Царство 
Его «не от мира сего». Он пропо-
ведовал любовь и покаяние».

По мнению владыки Антония, 
Церковь никак не может возгла-
вить революции, чтобы не пере-
стать быть Церковью. Ведь ника-
кие революции, даже под благи-
ми христианскими лозунгами, не 
победят грех и его последствия в 
этом мире.

Как Церковь относится к революциям 

Депардье принял православие и стал крёстным отцом

Мария в кругу семьи

Художник 
Дмитрий Белюкин
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Жерар Депардье в Александровском соборе 

То, что она 
станет женой 
священника, 
Марии много 
лет назад 
предсказал 
старец
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В 
эти дни многие 
вспоминали знаме-
нитого актёра Ки-
рилла Лаврова в 

связи с 95-летием со дня 
его рождения. Жизнь таких 
звёзд всегда на виду, одна-
ко в некоторых воспоми-
наниях открываются и ма-
лоизвестные, но очень важ-
ные стороны личности че-
ловека. Таким откровением 
оказалась и публикация на 
сайте «Русская народная 
линия» о том, как Кирилл 
Лавров помогал возрождать 
родной с детства храм. 

Речь о подворье Леушин-
ского монастыря, где рас-
полагалась церковь Иоан-
на Богослова. Окна дома, 
где родился будущий ар-
тист, выходили прямо на 
этот храм. В нём венчались 
родители Кирилла Юрьеви-
ча, здесь был в детстве кре-
щён он сам, и здесь же его 
отпевали.

Когда после 70-летнего 
забвения храм был вновь 
открыт, Лавров пришёл в 
церковь своего детства и 
стал здесь своим челове-
ком. Он подружился с на-
стоятелем протоиереем 
Геннадием Беловоловым, 
дарил храму ценные ико-
ны. Многое сделал и для 
возвращения памяти игу-
меньи Таисии (Солопо-
вой), сподвижницы  Иоанна 

Кронштадтского, духовной 
поэтессы, храмостроитель-
ницы. Об этом в публика-
ции рассказал один из по-
томков монахини Влади-
мир Солопов.

По его словам, именно 
благодаря Лаврову особое 
звучание приобрели из-
вестные в Петербурге Та-
исинские вечера. Кирилл 
Юрьевич как руководитель 
БДТ предоставил для этих 

вечеров-концертов зна-
менитую сцену театра, где 
стали выступать с духовны-
ми текстами многие извест-
ные артисты. 

— На средства, собран-
ные на этих вечерах, вос-
станавливалось Леушин-
ское подворье, — отмечает 
Солопов. — Таким образом 
Кирилл Лавров принял уча-
стие в возрождении своего 
родного храма.

Из сокровенной жизни 
Кирилла Лаврова

Здесь артист 
был крещён 
в детстве, 
и здесь же 
его отпевали

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Множество ярких ролей 
сыграла народная артистка 
России Людмила Зайцева — 
достаточно вспомнить такие 
фильмы, как «…А зори здесь 
тихие», «Печки-лавочки», 
«Здравствуй и прощай». Но 
в интервью порталу «Пра-
вославие.ru» она вспоми-
нала не эти работы, а то, что 
больше всего помогало ей 
в жизни. Это, по её словам, 
«христианский замес», полу-
ченный ещё в детстве на ку-
банском хуторе. Но и в даль-
нейшем она получала разно-
образные духовные уроки.

— На меня надо поча-
ще епитимью накладывать, 
потому что я с характером, 
— признавалась актри-
са. — Сейчас, с возрастом, 
 какое-то смирение пришло, 
а раньше... Я помню, как ис-
поведовалась своему свя-
щеннику, отцу Александру, 
и он мне сказал: «На ночь — 

сто поклонов!» А мне в Ко-
рею лететь, на фестиваль 
международный. Какое 
счастье, что в Корее цинов-
ки! Пол подогревался. И вот 
— банкет, застолье, а мне 
сто поклонов делать, что ж 
— сколько сказал, столько 
сделала.

Поворотной в её жиз-
ни стала и встреча с Годе-

новским крестом, когда его 
привозили в храм, где Зай-
цева — прихожанка. 

— Не знаю, что со мной 
сделалось, когда подошла к 
кресту, — рассказывает ак-
триса, — просто произошло 
что-то невероятное, пото-
му что страдания Христо-
вы мне вошли в душу имен-
но через этот крест.

Как великий артист возвратился в храм своего детства

На официальном сай-
те губернатора Нью-Йор-
ка появилось сообщение 
о том, что рядом с бывшим 
Всемирным торговым цен-
тром, разрушенным терро-
ристами в 2001 году, началось 
строительство новой право-
славной церкви — это храм 
Святого Николая. Прежняя 
греческая церковь с таким 
названием оказалась един-
ственным религиозным со-
оружением, которое было 
разрушено во время терак-
тов 11 сентября. Небольшой 
храм оказался погребён под 
Южной башней ВТЦ. Как рас-
сказывает портал «Рублёв», на 
развалинах храма нашли по-
вреждённые иконы свято-
го Дионисия Закинфского и 
Богоматери «Живоносный 
источник». Мощи, хранивши-
еся в церкви, были утрачены.

В проекте восстановления 
храма среди прочих участву-
ет и общественная органи-

зация «Совет друзей свято-
го Николая» при поддержке 
властей штата. 

— Эта церковь будет бо-
лее величественной, чем та, 
которая была здесь раньше, 
— заявил губернатор штата 
Нью-Йорк Эндрю М. Куомо. 
— Мы вместе пережили труд-
ные времена, но мы восстаём 
из пепла. Именно эти ценно-
сти и будет отстаивать цер-
ковь Святого Николая. Это 
мощное послание всем жи-
телям Нью-Йорка и всем аме-
риканцам.

Комплекс спроектиро-
ван испанским архитекто-
ром Сантьяго Калатравой по 
образцу древних византий-
ских храмов — собора Свя-
той Софии и церкви Христа 
Спасителя в Полях в Стамбу-
ле. За счёт яркого освещения 
ночью церковь станет цен-
тральным элементом мемо-
риального комплекса Все-
мирного торгового центра.

Очень необычная экскурсия состоялась в 
ставропигиальном храме Всех Святых фран-
цузского города Страсбурга. Как рассказал 
приходской сайт этой церкви Московско-
го Патриархата, «наш храм посетили члены 
культурной ассоциации слепых и слабовидя-
щих жителей Страсбурга, экскурсию прове-
ла сотрудница прихода, искусствовед Ирина 
Макий». 

Далее сообщается, что «Ирина совместно 
с настоятелем прихода архимандритом Фи-
липпом (Рябых) прекрасно адаптировали со-
держание экскурсионной программы с учё-
том потребностей незрячих посетителей: для 
ознакомления им были представлены кера-
мические рельефные иконы, которые можно 
было потрогать руками; незрячие гости мог-
ли подержать в руках православный крест и 
узнать об особенностях его формы; посети-
тели заинтересовались резными металличе-
скими решётками с декоративным орнамен-
том в нашем храме, побывали в баптистерии, 

украшенном мозаикой, и услышали о Вели-
ком князе Владимире (осязали руками его 
скульптуру во дворе храма)». 

Изюминкой визита стала демонстрация 
колокольного звона и православных песно-
пений. А после знакомства с храмом гости 
посетили приходской чайный салон «Досто-
евский», который пользуется популярностью 
у жителей Страсбурга.

В русский храм 
Страсбурга 
пришли на ощупь

Сто поклонов Людмилы Зайцевой

Людмила Зайцева в фильме 
«Агитбригада «Бей врага!» 
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«Свято место» 
в центре Нью-Йорка

Кирилл Лавров дарил родному храму иконы 
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Что мешает 
искренней просьбе

— Если собеседник вызы-
вает досаду, надо ли при раз-
говоре молиться про себя о 
том, чтобы не раздражаться, 
а также о вразумлении собе-
седника? 

— Когда мы дерзновенно 
берём на себя смелость мо-
литься о вразумлении ко-
го-то, в этом есть некий при-
знак гордости. Надо молить-
ся о том, чтобы Господь даро-
вал нам терпение и научил со 
снисхождением относить-
ся к каждому человеку. Если 
вас тяготит разговор, то луч-
ше его прервать, а вести раз-
говор и одновременно мо-
литься у вас вряд ли полу-
чится. Отцы Церкви творили 
непрестанную  Иисусову мо-
литву, но нашего духовного 
опыта для этого явно недо-
статочно.

— Как молиться за врагов, 
если чувствуешь к ним толь-
ко гнев и обиду? Разве такая 
молитва будет искренней?

— Я скажу на своём соб-
ственном примере: крайне 
сложно молиться за врагов, 
эта высшая степень добро-
детели мне пока недоступ-
на. Один из первых шагов 
к молитве за врагов — про-
сить Бога дать спокойствие 
в сердце, не раздражаться, 
не осуждать, может быть, 
впоследствии и получится 
молить Господа явить к ним 
милосердие.

Можно ли просить 
смерти  

— Как молиться за умира-
ющего человека, если он 
мучается и сам говорит, что 
хотел бы быстрее уйти из 
земной жизни? Можно ли 
просить продления его зем-
ной жизни, сопряжённой со 
страданиями? А присоеди-
няться в молитве к его 
просьбам о кончине, пре-
кращающей мучения, — это 
допустимо?

— Наша задача — про-
сить Бога облегчить страда-
ния близкого человека. Го-
сподь Сам изберёт путь, ка-
ким образом лучше это сде-
лать: призвать к себе или 
дать ослабление при жиз-
ни. Главное — не восприни-
мать смерть как наказание 
для человека. Скорее она мо-
жет ощущаться наказанием 
для скорбящих, потерявших 
близкого. 

— В Интернете можно 
найти заклинательные 
молитвы, которые читают 
при отчитке от злых духов. 
Можно ли читать эти молит-
вы, если близкий человек 
ведёт себя так, словно в нём 
злые духи? 

— Нет, это опасная прак-
тика. Заклинательные мо-
литвы весьма сомнительны. 
Вопросы духовного руковод-
ства людей, одержимых злым 
духом, надо оставить для ду-
ховников, которые уполно-
мочены Церковью, а самим 

сосредоточиться на соб-
ственных грехах, умолять 
Господа о прощении. Если 
наше сердце будет чисто, то 
очень многие вещи, которые 
кажутся нам в людях грехов-
ными, исчезнут сами собой. 
Ничто нас так не раздражает 
в других, как отражение са-
мих себя.

— Бывали ли в вашей 
практике примеры реально-
го эффекта от молитв за 
другого человека? 

— Каждый день я опыт-
но ощущаю помощь Божию 
от молитвы людей. Я исто-
щаюсь в своём служении, а 
их молитвы дают мне силы. 
В моей практике было не-
сколько случаев, когда про-
сили помолиться за других 
и Господь даровал просимое. 
Например, мама просила за 
дочь, которая не могла ро-
дить ребёнка, а через неко-
торое время он наконец-то 
появлялся на свет, или дети 

просили за отца, который 
находился в больнице в тя-
жёлом состоянии, а потом 
он выздоравливал. Это всег-
да утешительно и подаётся 
для укрепления в вере.

Порой сложно 
согласиться 
с волей Божией

— Правильно ли, когда, 
например, мать молится о 
том, чтобы сын женился на 
девушке, которую она счи-

тает подходящей партией, 
или о том, чтобы сын посту-
пил в тот вуз, который мама 
считает самым лучшим? 

— Мы можем обращаться к 
Богу с практическими прось-
бами, но должны помнить о 
том, что на всё воля Божия. 
Мы ведь смотрим на собы-
тия в перспективе прошло-
го и ближайшего настояще-
го, а Господь на всё смотрит 
в перспективе будущего. У 
Него есть промысл о каждом 

из нас. Не всегда мы получа-
ем ожидаемое, порой нам 
сложно согласиться с волей 
Божией. Но мы всегда долж-
ны просить с доверием, что 
Господь неведомыми путями, 
иногда совершенно непо-
нятным нам образом упра-
вит всё к нашему благу.

— Допустимо ли молиться 
за победу на выборах того 
или иного политика или за 
выигрыш футбольной 
команды, за которую боле-
ешь?

— Если вы уже обо всём на 
свете помолились — пожа-
луйста. Но я думаю, что мо-
литься надо не конкретно 
за победу, а о том, чтобы Го-
сподь даровал им необходи-
мые силы.

— Можно ли молиться за 
некрещёных, за самоубийц, 
а также за людей другой 
веры — мусульман, будди-
стов? 

— Что касается церковно-
го поминовения, оно пре-
имущественно обращено к 
членам Церкви, но в домаш-
ней молитве мы можем по-
минать некрещёных и пред-
ставителей других религи-
озных конфессий. Что каса-
ется молитвы за самоубийц, 
я озвучу лично своё мнение, 

оно не является общецерков-
ным. Я считаю, что молиться 
за них можно, потому что 
они очень в этом нуждаются. 
Мы не всегда знаем, что про-
изошло в их жизни, зачастую 
предательство или невни-
мание ближних становят-
ся причиной, подтолкнув-
шей человека к губительно-
му поступку. Сейчас священ-
ноначалием утверждён чин 
последования молитвенно-
го утешения родственников 
лиц, покончивших жизнь са-
моубийством.

— Уместно ли в молитве 
об упокоении поминать 
имена любимых писателей, 
композиторов, художников 
— тех, кто жил в XIX веке и 
раньше?

— Если сердце расположе-
но к этим людям, то поминай-
те. Мы часто молимся за пра-
ведников, которых лично не 
знали, но которые стали нам 
близки благодаря прочитан-
ным книгам или услышан-
ным рассказам. Тем самым 
образуется непрерывная 
цепь христианского брат-
ства, христианской общины. 
Господь даёт нам силы мо-
литься за тех, кто ушёл, и на-
дежду, что после нашей смер-
ти кто-то помолится за нас.

ТЕМА

Как молиться за других
Об искушениях и ошибках, которые подстерегают нас 

при попытках помочь ближнему молитвой

Крайне сложно молиться 
за врагов, эта высшая степень 
добродетели мне пока 
недоступна

«М
олитесь друг за друга», — говорится в По-
слании апостола Иакова. Но что значит 
наша молитва за другого человека? Поче-
му кто-то из нас вправе просить Бога о дру-
гих? Понятно, если так поступают святые 

праведники: они ближе к Господу, у них есть право на заступ-
ничество, а мы кто такие, чтобы за других ходатайствовать? Со 
своими бы грехами и проблемами разобраться. В связи с этим 
есть немало и других вопросов у наших читателей. На них от-
вечает иерей Димитрий Агеев, клирик московского храма 
в честь иконы Божией Матери «Всех скорбящих Радость».
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Иисус Христос исцелил больного, увидев веру 
его друзей, благодаря их усилиям и молитвам
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Молитва — 
это не фитнес

— Иногда говорят, что 
нельзя молиться за тех, кто 
особо грешен, потому что 
тем самым ты берёшь на 
себя тяжёлый духовный 
груз. Может ли молитва за 
других людей повредить 
самому молящемуся? 

— Совершенно очевидно, 
что молитва повредить ни-
как не может, — это абсурд! 
Молитва подразумевает под 
собой обращение к Богу, ко-
торое во вред человеку быть 
не может. Молитва всегда ко 
благу и тому, кто её соверша-
ет, и тому, о ком её соверша-
ют. Другой вопрос, что мо-
литься мы должны не про-
сто технически: назвать имя 
в череде других имён или 
вставить его в строчку за-
писки — это схоластиче-
ски упрощённое понимание 
смысла молитвы, которое не 
отвечает её назначению. 

Когда мы молимся за ко-
го-то, человек становит-
ся нам родным и близким, 

судьба его нам небезраз-
лична, поэтому мы испра-
шиваем у Бога те или иные 
милости. Если нам от Бога 
что-то нужно, мы способ-
ны надоедать Ему своими 
просьбами до бесконечно-
сти, а если у нас в сердце нет 
потребности так же истово 

просить за другого челове-
ка, то лучше не стоит, мо-
литва не должна быть фор-
мальной.

— С другой стороны, зву-
чат утверждения, что чем 
более широк круг людей, за 
которых молишься, тем луч-
ше для твоей собственной 
души. Так ли это?

 — Молитва не фитнес, не 
занятия на спортивных тре-

нажёрах, и молимся мы не 
для того, чтобы себе сделать 
хорошо. Прежде всего это 
потребность души, прямое 
выражение любви к близко-
му человеку, в жизни которо-
го нам хотелось бы поуча-
ствовать, ведь мы знаем, как 
велика сила молитвы! 

Достаточно вспомнить 
евангельский рассказ о том, 
как к Иисусу Христу принес-
ли расслабленного и, видя 
веру его друзей, Господь да-
ровал ему исцеление. То есть 
по молитве Бог подаёт про-
симое, даже если она не всег-
да подкреплена горячей ве-
рой самого человека, кото-
рый в чём-то нуждается. По-
рой человек уже не надеется 

на помощь свыше: или не 
умеет просить, или вообще 
Бога не знает, поэтому нам 
очень важно молиться за 
всех, кто нам дорог, — за тех, 
кто встретил Бога, и за тех, 
кто пока далёк от Него, им 
молитва даже нужнее. Непра-
вильно рассуждать, хорошо 
нам будет или плохо от мо-
литвы за других, мы поступа-
ем по-христиански не пото-
му, что получим какую-то на-
граду, а потому, что по-друго-
му поступать не можем. 

— В храме или около хра-
ма к верующим порой под-
ходят люди и предлагают: 
«Дайте мне денег, а я за вас 
помолюсь». Как относиться 
к такому предложению?

— Если человек просит 
денег и мы хотим помочь, то 
надо дать их просто так, а не 
в обмен на что-то. Жертва не 
покупка чего-либо.

О неверующих 
родственниках

— Можно ли подавать 
записки о предках, которые 

были в детстве крещены, но 
прожили при советской 
власти атеистами, не ходи-
ли в храм, не имели дома 
икон, не читали Писания?

— Я считаю, что в первую 
очередь необходима наша 
собственная молитва. Ко-
нечно, легко всё перело-
жить на священника: я при-
шёл, заплатил, пусть он чи-
тает. Разу меется, он помо-
лится, я как священник могу 
сказать, что в подавляющем 
большинстве случаев мо-
люсь за людей, которых не 
знаю, но всякий раз они от-
части становятся мне близ-
ки. Мы сами должны мо-
литься за своих родственни-
ков, которые не были верую-
щими в связи с жизненными 
обстоятельствами, выпавши-
ми на их долю. Они больше 
других нуждаются в нашей 
молитве. Для нас вполне по 
силам попросить Бога, что-
бы Он простил их за то, за 
что они сами при жизни не 
успели попросить проще-
ния. У Господа хватит любви 
и милости на всех. Я думаю, 
что на том свете нас ожида-
ет много сюрпризов: мы уви-
дим тех, кого не ожидали, и 
не встретим тех, кого надея-
лись увидеть.

— Мой родственник, ате-
ист, с возмущением узнал, 
что я молюсь о том, чтобы 
Господь привёл его к вере, и 
категорически мне это 
запретил. Нужно ли его 
послушаться?     

— Конечно, мы должны 
молиться за наших близких, 

сердце которых ещё не оза-
рено христианской верой. 
Если человек запрещает нам 
молиться и нам всё равно, 
что с ним будет в жизни веч-
ной, тогда можно с облег-
чением его послушаться. А 
если он нам дорог, то мы бу-
дем молиться о том, чтобы 
Господь растопил его серд-
це, дал счастье стать христи-
анином. Мы знаем, какая ра-
дость для сердца быть хри-
стианином, и хотим ею по-
делиться с тем, кто пока её 
не познал. Но для этого надо 
не подсовывать правиль-
ные книги или произносить 
нравоучения, надо в молит-
ве призывать Бога в соработ-
ники, расчистить простран-
ство, на которое Он сможет 
прийти и явить чудо приоб-
щения человека к вере.

— Иногда люди опасают-
ся молиться о том, чтобы их 
неверующие родственники 
пришли в Церковь, боятся 
того, что это произойдёт 
только через какие-то боль-
шие неприятности в жизни, 
тяжёлую болезнь. Есть ли 
основания для таких опасе-
ний? 

— Нельзя так рассуждать. 
Прежде всего мы должны 
помнить, что Господь при-
вёл нас в этот мир для того, 
чтобы мы познали радость и 
счастье. Он даёт нам все не-
обходимые условия, кото-
рые этому способствуют, и 
не хочет, чтобы мы страдали 
и мучились.

Беседовала 
Марина Морозова

На том свете нас ожидает 
много сюрпризов: мы увидим 
тех, кого не ожидали, 
и не встретим тех, 
кого надеялись увидеть

Священник Димитрий Агеев окончил Православный Свя-
то-Тихоновский богословский институт и аспирантуру Мо-
сковской духовной академии, учился в Православном Свя-
то-Сергиевском богословском институте в Париже. Служил 
в Венско-Австрийской епархии, работал референтом пред-
ставительства Русской Православной Церкви при европей-
ских международных организациях в Брюсселе. Ныне ис-
полняет послушание церковного старосты храма в честь 
иконы Божией Матери «Всех скорбящих Радость» на Боль-
шой Ордынке и помощника настоятеля — митрополита Ила-
риона (Алфеева).
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?
Мы жили в Ташкенте, папа страдал 
пристрастием к спиртному, ушёл из се-
мьи, а я после смерти мамы переехала в 

Россию. Пару лет назад папа позвонил и сооб-
щил, что крестился в православном храме, я 
была очень рада. Потом он пропал, не отве-
чал на звонки. И вот недавно мне позвонил ка-
кой-то его знакомый и сказал, что папу похо-
ронили, причём намекнул, что он сам ушёл из 
жизни — из-за алкоголя. Не знаю, было ли от-
певание. Можно ли отпеть его заочно? И допу-
стимо ли это, если человек покончил с собой? 

Ольга 

Отвечает священник собора во 
имя Святой Живоначальной 
Троицы лейб-гвардии Измай-
ловского полка в Санкт-Пе-
тербурге протоиерей Кон-
стантин Пархоменко:

— Если ваш папа совершил 
суицид в алкогольном помраче-
нии ума, то его можно отпеть. Та-

кие люди, по сути, не отвечают за свои поступ-
ки, их можно приравнять к психически боль-
ным. Нельзя отпевать тех, для кого самоубий-
ство стало сознательным шагом, бунтом против 
Бога. Но и в таких случаях Церковь даёт воз-
можность родственникам молиться о своих 
близких. Не так давно был утверждён «Чин уте-
шения родственников самоубийц», православ-
ный верующий может читать эти молитвы дома. 
По благословению священника можно ещё ке-
лейно читать молитву преподобного Льва Оп-
тинского: «Взыщи, Господи, погибшую душу 
раба Твоего (имярек): аще возможно есть, по-
милуй. Неизследимы судьбы Твои. Не постави 
мне в грех молитвы сей моей, но да будет святая 

воля Твоя». Если же ваш папа ушёл из жизни 
в помрачении ума и вы не знаете, было ли 

отпевание, то можно прийти в храм и по-
просить священника о заочном отпева-
нии. Даже если папу уже отпевали в день 
похорон, нет ничего противоречащего 

вере в том, чтобы отпеть его, помолиться 
о нём ещё раз.

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                   

?
Не могу понять, почему 
Создатель запретил Ада-
му и Еве вкушать плоды 

от древа познания. Разве мо-
жет человек без знания о том, 
что такое добро и зло, назы-
ваться нравственным?

Станислав

Отвечает клирик храма Рож-
дества Иоанна Предтечи в Со-
кольниках, богослов 
протоиерей Олег 
Стеняев:

— Знание о том, 
что такое добро и 
зло, было у Адама 
и Евы ещё до того, 
как они вкусили за-
претный плод. Свя-
титель Иоанн Златоуст 
пишет, что даже неразумные жи-
вотные знают, какая пища для них 
вредна, а какая полезна, человек же 
имеет разум, а значит, у него есть 
представление о добре и зле. Бо-
лее того, Адам ещё до грехопаде-
ния имел представление о смерти, 
потому что в райском саду Господь 
ему заповедал: «Не ешь от древа по-

знания добра и зла, ибо в день, в ко-
торый ты вкусишь от него, смертью 
умрёшь». Если бы Адам не понимал, 
что такое смерть, это предостере-
жение не имело бы для него смыс-
ла. Ошибочно думать, будто до вку-
шения плода Адам и Ева ничего не 
понимали, пребывали в неразум-
ном состоянии.

Что же означал их грех? Согласно 
православному учению до грехопа-
дения люди находились в единстве 

с Богом, в Царствии Духа Свято-
го, они смотрели на Божье тво-

рение, на самих себя, на свои 
поступки глазами Творца. 
Это было состояние гармо-

нии, благодатного внутренне-
го мира. Нарушение запрета оз-

начало своевольную попытку жить 
собственным умом, отказавшись от 
Бога. «Вы будете, как боги, знающие 
добро и зло», — так говорил змей, 
искушая Еву. Произошла катастро-
фа: Адам и Ева отвергли Бога и при-
своили себе право судить, что яв-
ляется добром, а что злом. В итоге 
люди оказались во власти бесов-
ских соблазнов, в их душах возник-
ли разлад и смятение. И первый не 

созданный, а рождённый человек — 
Каин, сын Адама и Евы, стал убий-
цей своего младшего брата Авеля.

С тех пор мы заражены грехом, 
как инфекцией, которая передаёт-
ся через кровь от прародителей по-
томкам. Но, как в Адаме все умира-
ют, так во Христе все оживут, писал 

святой апостол Павел. Жертва, при-
несённая Иисусом Христом, даёт ка-
ждому человеку возможность спасе-
ния. Во Христе у человека восстанав-
ливается прежнее, бывшее до гре-
хопадения духовное зрение. Верой, 
исполнением заповедей, милостью 
Божией мы можем стяжать благо-
дать Святого Духа и почувствовать 
гармонию в отношениях с Творцом.

Присвоив себе 
право судить 
о добре и зле, 
люди оказались 
во власти 
искушений

Что означал грех Адама и Евы

Грехопадение. Мозаика XII века в Палатинской капелле (Палермо)

Можно ли дважды отпеть усопшего

?
Мне предстоит непростая 
операция, впервые будут де-
лать общий наркоз. Трево-

жусь, хотя понимаю, что это не-
обходимо. Как избавиться от 
страха?

Татьяна С.

Отвечает доктор медицинских 
наук, председатель Обще-
ства православных вра-
чей Санкт-Петербурга, 
протоиерей Сергий 
Филимонов:

— Прежде всего моли-
тесь, чтобы Господь бла-
гословил операцию, если 
Ему это угодно, а если не 
угодно — чтобы отвёл или 
перенёс её на более благоприятное 
время. Накануне операции обязатель-
но помолитесь за всех медиков, кото-
рые примут в ней участие, — хирур-

гов, анестезиологов, медсестёр: «Го-
споди, помяни врачей, собирающих-
ся оперировать меня, и соделай их 
руками Своими, да необходимую хи-
рургию совершат благополучно. Во 
всём вразуми и настави их и помоги 
им!» Вечером прочитайте молитвен-
ное правило, утром — утренние мо-
литвы. 

А потом в ожидании каталки, на 
которой вас повезут в опера-

ционную, начинайте про-
износить краткую молит-
ву. Это может быть Иисусо-
ва молитва или совсем ко-
ротко: «Господи, помилуй! 

Господи, благослови!» Важ-
но, чтобы ваша молитва была 

непрестанна, а ваш ум сосредо-
точен на этих словах. В операцион-
ной не стесняйтесь перекреститься. 
Ничего не бойтесь: Господь вам по-
может.

Как молиться перед операцией
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?
Иисус Христос часто 
запрещал рассказы-
вать о чудесах. Исцелив 

прокажённого, велел: «Нико-
му не сказывай». Прозревшим 
слепцам строго сказал: «Смо-
трите, чтобы никто не уз-
нал». Воскресив дочь Иаира, 
приказал никому об этом не 
говорить. Почему Господь де-
лал эти добрые дела втайне?

Валентина Сергеевна

Отвечает стар-
ший препода-
ватель Москов-
ской духовной 
академии про-
тоиерей Алек-
сандр Тимо-
феев:

— Иисус Христос 
пришёл в мир ради ду-
ховного обновления и спасения 
человечества. По Своему мило-
сердию Он исцелял, воскрешал, 
кормил, но при этом не желал, 
чтобы к Нему приходили только 
ради чудес. Он нёс людям свет 
Истины, главным было это, а не 
исцеления. Учение Христа, Его 
заповеди должны были проник-
нуть в сердца людей, обновить 
их жизнь. Но на практике случа-
лось так, что многим важны были 
именно чудеса, улучшение зем-
ной жизни, а не спасение души. 
Христос проповедовал Еванге-
лие Царствия, а люди спеши-
ли к Нему, чтобы избавиться от 
болезней и излечить своих род-
ственников. Огромное впечатле-
ние на народ произвело чудо ум-
ножения хлебов, когда Господь 
накормил несколько тысяч чело-
век. После этого, как пишет свя-
той апостол Иоанн, люди сказа-

ли: «Это истинно Тот Пророк, Ко-
торому должно прийти в мир» — 
и решили провозгласить Иисуса 
Христа царём. Узнав об этом, Он, 
как сказано в Писании, «удалил-
ся на гору один», а позже сказал 
людям: «Вы ищете Меня потому, 
что ели хлеб и насытились». Мы и 
сегодня нередко искушаемся чу-
десами, ищем сверхъестествен-

ные явления. Нам хочется чудес 
для поддержания нашей веры. Но 
погоня за чудесами может засло-
нить Бога. Человек, жаждущий 
чуда, начинает думать, будто его 
отношения с Господом основа-
ны на своего рода обмене: я мо-
люсь, пощусь, жертвую на Цер-
ковь, а в ответ ожидаю от Бога 
милостей, чудес, приятной жиз-
ни. Такие требования предъявля-
ли к своим божествам язычники. 
Но христианство — это не обмен 
«ты мне, я тебе». Это полное до-
верие Спасителю, бескорыстная, 
без всяких условий и требований 
любовь к Нему. В трудной ситуа-
ции мы можем уповать на чудо, 
но нельзя пытаться навязать Го-
споду свою волю. Пример ис-
тинного смирения дал нам Хри-
стос, сказавший в Гефсиманском 
саду Своему Отцу: «Да будет воля 
Твоя».

Христианство 
основано 
не на чудесах, 
а на любви 
и полном 
доверии 
Спасителю

Почему не надо специально 
искать чудес

?
Есть заповедь почитать ро-
дителей. Но как, если они не 
верят в Бога и их раздража-

ет моя вера? Как мне их слушать, 
если они против того, чтобы я по-
стилась, ходила в храм? Как избе-
гать конфликтов?  

Лидия

Отвечает кандидат богословия 
клирик храма Пре-
подобного Сергия 
Радонежского в 
Бусинове свя-
щенник Георгий 
Максимов:

— Если от вас 
кто-то требует со-
вершить грех, кто бы 
это ни был, не надо слу-
шаться. Нет на свете такого челове-
ка — мамы, папы, начальника, — ко-
торый выше Бога. Поэтому вы пра-
вы, если соблюдаете пост и ходите 
в храм вопреки воле ваших родите-
лей. Но это не означает, что вы долж-
ны с ними постоянно ссориться и 
находиться в конфликте. Конечно, с 
их стороны могут быть негативные 
эмоции, но ваша задача — сохранять 
к ним хорошее отношение и по воз-
можности делать добро. Прежде все-
го молитесь за них. 

Молиться нужно всегда, как бы 
трудно ни складывались отноше-
ния. Постарайтесь им помогать, ког-
да у них возникает нужда. Допустим, 
кто-то из родителей заболел, нужны 
лекарства, внимание — помогите. В 

этом и будет выражаться ваше почи-
тание. 

Ещё один важный момент: не за-
бывайте поздравлять ваших родите-
лей. Даже если отношения натянуты и 
ваши родители не очень расположе-
ны общаться, поздравьте, пожелайте 
им добра, сделайте подарок, покажи-
те, что помните о них.

Часто бывает, что отношения взрос-
лых людей с родителями подвергают-

ся испытаниям из-за желания мамы 
или, реже, папы вмешаться в се-
мейные дела, в личную жизнь сво-
их детей. В этих ситуациях тоже 
важно не раздражаться. Поблаго-

дарите Бога, что у вас есть родите-
ли, которые искренне желают вам 

добра и дают какие-то советы. Более 
того, вы можете сами попросить у них 
совета, это будет приятно пожилым 
людям. Но следовать их советам нужно 
не всегда, тут вы должны решать сами. 
При таком общении важно установить 
определённую границу, чтобы оно не 
превратилось в осуждение вашей се-
мьи. Если, к примеру, мама не доволь-
на своим зятем, то можно спокойно 
ей предложить: «Давай не будем его 
обсуждать, потому что я не хочу слу-
шать, какой он плохой». 

И вообще не надо никого посвя-
щать в подробности своей семейной 
жизни — ни родителей, ни подруг, ни 
друзей. Жаловаться на плохое поведе-
ние мужа или жены, чтобы найти их 
сочувствие, — это ошибка, которая 
может привести к большим пробле-
мам в вашей семье.

Как общаться с неверующими 
родителями 

Картина Василия Поленова 
«Воскрешение дочери Иаира». 1871 год
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К Р А Т К О

Везде можно спастись и везде погибнуть. 
Первый ангел между ангелами погиб. Апо-
стол между апостолами в присутствии Само-
го Господа погиб. А разбойник — и на кре-
сте спасся.

Святитель Феофан Затворник
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Н
едавно мы рас-
сказывали о том, 
какие подар-
ки в очередной 
раз сделал свое-

му родному Ульяновску за-
служенный художник России 
Никас Сафронов. Среди да-
ров была и старинная ико-
на. В основном на средства 
Сафронова в его родном го-
роде построен храм Свя-
тых Иоакима и Анны, а под 
Ульяновском, в селе Выш-
ки, — часовня во имя святой 
Анны. Оба храма для Ника-
са — дань памяти его матери 
Анны Фёдоровны. 
О добрых делах художника 
известно. Но далеко не все 
знают, что он серьёзно зани-
мается иконописью. 

Шар от Леонардо
— Как случилось, что вы 

стали писать иконы? 
— Я не сразу понял, что и 

занятие живописью — моё 
призвание, хотя уже учился 
на третьем курсе Вильнюс-
ского художественного ин-
ститута. И тут увидел сон, не 
иначе как посланный свыше. 
Я видел, что хожу по галерее, 
где висят мои, но ещё не на-
писанные картины, а рядом 
какой-то дед делает мне за-
мечания. С чем-то я соглаша-
юсь, с чем-то нет. Потом обо-
рачиваюсь, а он исчез. Под-
нимаю голову и вдруг пони-
маю, что это не просто дед, 
а сам Леонардо да Винчи, и 
он летит ввысь. Я кричу ему: 
«Леонардо, вернись!», а он 
молча бросает мне шар — и 
я его ловлю. Тут я проснулся. 

И ощутил, что состоялся вну-
тренне как художник. 

— Что же было дальше?
— Я взял академический от-

пуск и отправился в Загорск. 
Узнал, что иконопись препо-
дают только семинаристам. 
Тогда я рассказал, что проис-
хожу по отцовской линии из 
рода священников, даже по-
казал фотографии предков. И 
тогда замечательный педагог, 
иконописец и реставратор 
Мария Соколова взяла меня 
на обучение. Трижды в не-
делю ходил в семинарию на 
её уроки. Позже у меня были 
разные творческие перио-
ды, но иконопись я никогда 
не оставлял, много экспери-
ментировал, может быть, не 
всегда удачно. Пытался сде-
лать что-то новое, но в конце 
концов всё-таки остановился 
на классической иконе.

Истории с образами
— Часто обращаетесь к 

иконописи?
— К сожалению, не очень. 

Но когда душа жаждет уми-
ротворения, разговора с Бо-
гом, я бросаю всё и начи-
наю писать иконы. Никогда 
их не продаю, только пере-
даю в дар. Как-то знакомые, 
у которых родился не очень 
здоровый ребёнок, попроси-
ли написать икону Николая 
Чудотворца. Я написал, освя-
тил её в церкви Вознесения 
на Успенском Вражке рядом 
с моим домом. Вскоре знако-
мый позвонил и сказал, что 
икона замироточила. А че-
рез некоторое время они со-
общили, что младенец выз-
доровел.

— Удивительный случай!
— В чём-то похожая исто-

рия произошла с консьерж-
кой в доме моего друга из-
вестного пианиста Юрия 
Розума. Эта женщина узнала, 
что её сын стал сатанистом, 
и пошла к своему духовни-
ку, который сказал, что им 
нужна писаная икона Божи-
ей Матери. Когда я пришёл в 

гости к другу, женщина чуть 
ли не на коленях стала меня 
просить написать ей эту ико-
ну. Я выполнил её просьбу. И 
после молитв этой женщины 
перед иконой её сын ушёл из 
секты, принял православие и 
стал глубоко верующим че-
ловеком.

Испытание 
в афонской келье

— Вам доводилось бывать 
на Афоне?

— Да, и с этим связана не-
обычная история. Ко мне 
обратился друг, бизнесмен 
Олег Карчев, с просьбой на-
писать портрет настояте-
ля Ватопедского монастыря 

архимандрита Ефрема, ко-
торый до этого привозил в 
Россию Пояс Пресвятой Бо-
городицы. 

В Грецию я приехал в кон-
це мая, в Москве тогда было 
тепло, а в горах Афона — 3-4 
градуса. А тут ещё отец Еф-
рем приболел, пришлось не-
сколько дней ждать его вы-
здоровления. Жил я по-мо-
нашески: в пять утра — на 
службу до 11 часов. До по-
лудня можно отдохнуть или 
заняться уборкой терри-
тории. С 13 до 15 — опять 
служба. И с 8 часов вечера — 
снова служба до двух ночи. 
Когда возвращался в келью, 
там стоял жуткий холод. 

Под лёгким одеялом я спал 
в брюках и пиджаке, уве-
ренный, что так несут пока-
яние за грехи все приезжаю-
щие на Афон. На пятый день 
ко мне пришли с известием, 
что отец Ефрем поправил-
ся, и между делом спроси-
ли, почему у меня так холод-
но. Я ответил: «Так покаяние 
же!» И услышал в ответ: «Ка-
кое покаяние! У вас батареи 
отключены, надо включить». 

Отец Ефрем позировал 
мне три часа, и мы догово-
рились, что второй сеанс 
будет завтра. Я должен был 
улетать в Москву и с утра 
ходил за ним, ожидая вто-
рого сеанса. Но в какой-то 

момент ему стало нелов-
ко перед окружавшими его 
монахами, что он занима-
ется светским делом, по-
зируя для портрета. И он 
сказал: «Езжай в Москву с 
Богом, у тебя и так всё по-
лучится». И я уехал. И всё 
получилось. Уже в мастер-
ской я написал два его пор-
трета. Один портрет заказ-
чик передал отцу Ефре-
му — позже монахи с него 
сделали открытки, которые 
дарили прихожанам. А дру-
гой Олег Карчев оставил 
себе как память об этом за-
мечательном человеке. 

Беседовала
Ирина КОЛПАКОВА

Женщина 
чуть ли 
не на коленях 
упросила 
меня 
написать ей 
икону 
Божией 
Матери

Никас Сафронов: …И тогда я 
бросаю всё и начинаю писать икону
Какое место занимает иконопись в жизни известного художника 

Никас Сафронов преподнёс картину Патриарху Кириллу 
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Пришёл к Богу 
c вопросом 
и с просьбой

— Родился я в подмосков-
ном Солнечногорске, но с 
девяти лет живу на Севере. 
Отец работал военным ин-
женером, и наша семья пе-
реехала жить в Североморск. 
После школы я окончил тех-
ническое училище при су-
доремонтном заводе, рабо-
тал судовым плотником. От-
служил в армии, вернулся 
домой и начал искать смысл 
жизни. Пришёл в храм с воп-
росом к Богу: «Зачем?» — и с 

просьбой: «Если Ты есть, по-
моги мне разобраться». Вско-
ре я крестился, а потом стал 
служить в алтаре. Через пять 
лет остро почувствовал, что 
надо что-то делать, менять 
жизнь в духовном смысле. 
Думал пойти учиться в се-
минарию. С одной стороны, 
было страшновато помыш-

лять о священстве, а с другой 
— я очень полюбил богослу-
жение и мечтал стать свя-
щенником. Но одного моего 
желания было мало. Мы бе-
седовали с нашим владыкой 
Симоном, который возглав-
лял в то время Мурманскую 
епархию. Он мне задавал 
вопросы, присматривался.

«Скоро понадобится 
хороший 
священник»

— Как-то в наш храм за-
шёл пресс-секретарь влады-
ки Алексей Васильевич Ба-
данин — сегодня митропо-
лит Мурманский и Монче-
горский Митрофан. Помню, 
я буквально кинулся к нему 
со странными словами: «Мне 
что-то надо делать!» От этого 
неожиданного признания он 
опешил: «А что именно вам 
нужно делать?» Я сказал, что 
точно не знаю. И Алексей Ва-
сильевич нашёл выход: «Этот 
вопрос надо задать нашему 
владыке Симону, он вам от-
ветит, тем более я сейчас еду 
к нему» — и пригласил меня 
поехать вместе с ним. Когда 
мы приехали в Мурманск, в 
резиденцию на улице Зелё-
ной, епископ был ещё в отъ-
езде. Но вскоре показалась 
его машина. «Владыка, — об-
ратился к архиерею Алексей 
Васильевич, едва тот вышел 
из машины, — вот есть та-

кой Сергей из североморско-
го храма, вы должны его пом-
нить. Он говорит, что ему что-
то надо делать, но не знает, 
что именно». Владыка посмо-
трел на меня: «Да, я знаю его, 
ему нужно сейчас подойти к 
отцу Никодиму, чтобы напи-
сать прошение, биографию 
и прочее необходимое». За-
метив наше общее недоуме-
ние, он пояснил: «Пусть го-
товится — будем рукопола-
гать в священный сан диако-
на». Я был потрясён. «Теперь 
тебе ясно, Серёжа, что нужно 
делать?» — спросил владыка и, 

не дожидаясь ответа, скрылся 
за дверями резиденции.

Позже я узнал, что до это-
го у епископа Симона и его 
пресс-секретаря состоялся 
необычный разговор. Влады-
ка, будто предчувствуя буду-
щую трагедию, сказал: «Скоро 
нам понадобится хороший 
священник». Слова эти были 
удивительные, потому что к 
тому времени штат священ-
ников на приходах епархии 
был полностью укомплекто-
ван. Где именно возникнет 
нужда в новом священнике, 
владыка тогда не уточнил.

Место для храма 
выбирали 
с владыкой

— Этим новым священни-
ком оказался я. В диаконы 
меня рукоположили в мае 
2000 года. До 12 августа, ког-
да произошла трагедия, оста-
валось три месяца. Когда всё 
произошло и стало понятно, 
что ребят с «Курска» не спа-
сти, владыка взял меня в Ви-
дяево, где мы с ним выбира-
ли место для будущего храма. 
Здесь и построили Николь-
скую церковь, храм-памят-

ник подводникам атомно-
го крейсера «Курск». А 28 ав-
густа 2000 года, в праздник 
Успения Божией Матери, 
владыка Симон служил в по-
морском селе Варзуге, что на 
Терском берегу Белого моря. 
После Божественной литур-
гии он отслужил первую па-
нихиду по погибшим моря-
кам-подводникам. В этот же 
день меня рукоположили в 
сан пресвитера. Я стал свя-
щенником православного 
прихода посёлка Видяево.

По периметру 
икон — 
портреты моряков

Никольский храм нам уда-
лось возвести к сороковому 
дню гибели экипажа «Кур-
ска». Эта деревянная церковь 
была подарена жителями ка-
рельского города Костомук-
ши, они же помогали нам её 
возвести. Иконостас пожерт-
вовал Святейший патриарх 
Алексий II. Поскольку это 
храм-памятник, нужны были 
памятные иконы. Владыка 
Симон благословил написать 
четыре образа — Спасите-
ля, Божией Матери Курской, 
Николая Чудотворца и князя 
Владимира, крестителя Руси. 
А по периметру этих икон, 
на полях, написать портре-
ты 118 погибших моряков в 
белых одеждах. Сразу возник 
вопрос: «Но ведь среди чле-
нов экипажа могли быть и не-
крещёные?» На это сомнение 
владыка отвечал: «Они покре-
стились в морской воде сво-
его мученического подвига». 
Сегодня рядом с Никольской 
церковью мы возводим но-
вый храм — в честь Святых 
Царственных Страстотерп-
цев. Трагедия «Курска» стала 
переломным моментом всей 
моей жизни. Через неё я при-
шёл к своему главному делу. 
Ребята, моряки, они всегда 
с нами, всегда в этом храме 
происходит за них молитва. 
Через них я призван Богом. 
Они для меня родные. 

Записала Елена Алексеева
Мурманская область

Фото предоставлены о. Сергием 
Шерфетдиновым

Те, кто не был 
крещён, 
покрестились 
в морской 
воде своего 
мученического 
подвига

Священник 
из Видяево
Протоиерей Сергий Шерфетдинов рассказал, как трагедия 
«Курска» перевернула его жизнь

В Никольском храме есть уникальный образ Спасителя с портретами погибших моряков

С
вященник Сергий Шерфетдинов — настоятель Ни-
кольского храма в посёлке Видяево Мурманской 
области. 20 лет назад об этом населённом пункте 
на Кольском полуострове узнал весь мир. 10 авгу-
ста 2000 года отсюда ушла в последний поход под-

водная лодка «Курск». А через два дня погиб весь её экипаж 
— 118 человек. 
Именно накануне этого события отец Сергий начал своё слу-
жение в Церкви. И вся его дальнейшая жизнь оказалась свя-
зана с моряками, чьи образы сегодня на иконах в Никольском 
храме. Вот что рассказал нам отец Сергий.
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В
ряд ли найдётся 
человек, который 
не слышал бы пе-
сен «Отчего так в 
России берёзы шу-

мят», «Тополиный пух», «По-
тому что нельзя быть краси-
вой такой», «Главное, что ты 
есть у меня». Слова к ним 
написал поэт Михаил Андре-
ев. Он родился в православ-
ной семье и пронёс веру че-
рез всю жизнь. 

Выжить помогла 
икона

— Михаил Васильевич, в 
одном из ваших стихотво-
рений есть слова «А травы 
клонятся, будто молятся». 
Наверное, написать такие 
строки мог только верую-
щий человек.

— Мне кажется, что неве-
рующих поэтов вообще не 
бывает, ведь творчество от 
Бога. Да и вообще неверую-
щих людей не может быть, 
просто у каждого свой срок 
встречи с Господом. Иногда 
это случается в самом конце 
жизни.

А у меня все предки были 
верующими. В Столыпин-
скую реформу они приеха-
ли в Новосибирскую область 
с Украины, обросли хозяй-
ством. А когда грянула кол-
лективизация, их приписа-
ли к кулакам. Ночью к дому 
подогнали телегу, даже со-
браться толком не дали, ба-
бушка только икону успела 
в платок завернуть. Их бро-
сили в тайге, оставив лишь 
топоры и лопаты. Бабушка 
считала, что та икона помог-
ла им тогда выжить.

— И в храм вас бабушка 
привела?

— Да. Детство моё про-
шло на лесоучастке в посёл-
ке Бундюрский Томской об-
ласти. В советское время на 
тех, кто ходит в церковь, смо-
трели косо, но бабушка на 
это не обращала внимания. 
Иногда и меня с собой бра-
ла. С той поры запомнились 
запах горящих свечей и гла-

за святых, словно проника-
ющие в твою душу. Казалось, 
что они всё понимают и зна-
ют о тебе. Мне под их взгля-
дом хотелось быть предель-
но честным.

В доме моих родителей 
было много икон. С молит-
вой за стол садились, за ра-
боту брались и спать ложи-
лись. В семье было трое де-
тей, и все мы крещёные. Мне 
рассказывали, что сначала 
нас бабушка сама дома кре-
стила, а потом священник в 
церкви как положено окре-
стил. С тех пор я не расста-
юсь с крестильным крести-
ком.

— А сохранились ещё 
какие-то семейные свя-
тыни?

— В 1980-х годах в Том-
ске, возле реки Томь, сго-
рело 15 домов, в том 
числе и наш. Выго-
рело буквально всё. 
Рано утром я с ма-
мой приехал по-
смотреть, может, 
что-то осталось. 
Среди огромно-
го пепелища на не-
большом возвыше-
нии увидели нашу Би-
блию, оставшуюся от 
бабушки. Края книги 
слегка почернели, ветер 
перелистывал её страни-
цы. В советские времена 
Библия вообще 

была редкостью, а эту при-
слали бабушке из Иеруса-
лима, куда она специально 
писала письмо. Мама упала 
на колени и стала молить-
ся, потом бережно заверну-
ла священную книгу в пла-
ток и сказала, что, раз она не 
сгорела, это добрый знак для 
нас. И Божия помощь нас ни-
когда не оставляла.

Как спасла ночная 
молитва

— Вы с супругой венча-
лись?

— Да, нам тогда уже было 
за тридцать. Я сказал Ната-
лии, что если хотим быть 
вместе, то должны быть чи-
сты перед Богом. Мы сначала 
повенчались в Петропавлов-

ском соборе Томска, а распи-
сались позже. Потом отпра-
вились в небольшое палом-
ничество в Троице-Сергиеву 
лавру. Наталия — очень веру-
ющий человек. 

Как-то, когда мы уже были 
женаты, Наташа вдруг среди 
ночи вскочила и стала не-
истово молиться. Потом ока-
залось, что именно в это вре-
мя её сын попал в аварию, но, 
к счастью, его и людей, кото-
рые были с ним, успели спа-
сти. Мы уверены, что помог-
ла материнская молитва. За 
своих детей всегда надо мо-
литься и как можно чаще. Я 
рад, что и наш общий сын 
вырос верующим челове-
ком. Перед самым началом 
карантина он с семьёй со-
вершил паломническую по-
ездку на Святую землю — в 
Иерусалим. И кстати, никто 
из них не заболел.

— Какие храмы посещае-
те?

— На Ходынке, где мы жи-
вём, есть замечательный 
храм Преподобного Сергия 

Радонежского. При возмож-
ности ходим и в храм По-
кровского монастыря. Пер-
вый раз я туда попал, когда 
мы ещё жили в Томске. На-
таша как-то заболела, а мне 
пришлось срочно лететь в 
Москву, и она попросила 
меня привезти из храма Ма-
троны Московской свечи 
и освящённое масло. Я тог-
да впервые в жизни выстоял 
огромную очередь в храм, 
невольно обращая внима-
ние на необыкновенно кра-
сивые и одухотворённые 
лица паломников. Прило-
жился к мощам, к иконе Ма-
тронушки, мысленно пого-
ворил с ней. И почувствовал, 
что у меня сил прибавилось.

О близких душах
— Среди вашего окруже-

ния много верующих?
— Николай Расторгуев — 

православный человек. Ког-
да мы с ним переписываем-
ся, свои послания он обяза-
тельно завершает словами: 
«Бог в помощь». Композитор 
и продюсер Игорь Матвиен-
ко — воцерковленный чело-
век. Его уже не раз пригла-
шали на телеканал «Спас». В 
одной из программ и я при-
нимал участие. Тогда же по-
знакомился с настоятелем 
храма Тихвинской иконы 
Божией Матери Симоно-
ва монастыря священником 
Евгением Морозовым. Сей-
час мы с ним переписываем-
ся. В трудных ситуациях про-
шу его молитв, совета, и его 
слова согревают душу, при-
носят облегчение.

— Как вы относитесь к 
атакам на веру, которых 
много в последнее время?

— Не думаю, что сегод-
ня нападок на православие 
стало больше, чем в другие 
времена. И уверен, что у нас 
всегда найдётся свой Пере-
свет, который защитит Рос-
сию и наши ценности. Мне 
кажется, что мы духовно 
очень объединены.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

«Неверующих 
поэтов 
не бывает»
Автор многих шлягеров Михаил Андреев 
не расстаётся с крестиком всю жизнь

Михаил Андреев 
и Николай Расторгуев — 

друзья и единоверцы Стартует проект 
«Живые 
мемории»  

В октябре в Интернете нач-
нётся показ анимационного 
мини-сериала «Живые ме-
мории», созданного при под-
держке гранта Президента 
России. Каждая серия длит-
ся 7-10 минут и рассказыва-
ет о важной странице русской 
истории. Но это не просто рас-
сказ, а воспроизведение ре-
ального впечатления, реаль-
ного голоса из прошлого, по-
тому что за кадром выдерж-
ки из мемуаров известных и 
незаслуженно забытых обще-
ственных деятелей, писате-
лей, художников, богословов.

Отрывок из воспоминаний 
великой княгини Ольги Алек-
сандровны Романовой (сестры 
Николая II) посвящён торже-
ствам в честь канонизации 
преподобного Серафима Са-
ровского. А художник и иконо-
писец Михаил Нестеров голо-
сом артиста Кирилла Пирого-
ва поделится впечатлениями 
о первом торжественном бо-
гослужении в кафедральном 
Владимирском соборе Киева. 

— Каждая серия отвечает 
на вопрос «Кто мы?», — го-
ворит один из авторов про-
екта Ирина Разумовская. — 
Это точная, яркая зарисов-
ка из прошлого, которая даёт 
нам понять многое о нас се-
годняшних.

Озвучивают мемуары из-
вестные артисты: Алексей 
Гуськов, Анатолий Белый, 
Мария Смольникова, Лика 
Нифонтова, Евгений Князев, 
Василий Бочкарев. 10 корот-
ких фильмов составят альма-
нах, который покажут во мно-
гих российских музеях. 

— Для меня нет ничего инте-
реснее воспоминаний, — при-
знаётся народный артист Рос-
сии Алексей Гуськов. 

Его героем стал Всеволод 
Мамонтов, сын знаменитого 
предпринимателя и мецена-
та, хранитель в музее-усадь-
бе «Абрамцево», один из ос-
нователей служебного соба-
ководства в СССР.

Сергей ВОЛКОВ

 Посмотреть мини- 
сериал можно на сайте 
giviememorii.ktomy.media 
или в YouTube по запросу 
«Живые мемории»

А Н О Н С

Алексей Гуськов 
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Когда сгорел 
наш дом — 
уцелела 
только Библия
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У
никальные рисун-
ки из запасников 
показывает се-
годня Третьяков-
ская галерея — 

графику лучших русских ма-
стеров конца ХIХ века. Для 
многих станут открытием ра-
боты Репина, Серова, Вру-
беля, Ге, а у православных 
зрителей особый интерес на-
верняка вызовут эскизы Вик-
тора Васнецова для Влади-
мирского собора.

Собор воздвигли в Киеве в 
1882 году, к 900-летию Кре-
щения Руси. Молодому Ва-
снецову, отцу четверых ма-
леньких детей, предстоял там 
огромный труд: расписать ал-
тарную часть, купол, потолки, 
столпы — сотни квадратных 
метров. На это ушло 11 лет. 
Однажды художник сорвал-
ся с лесов и чудом не покале-
чился. Приглашал к сотруд-
ничеству Поленова, тот от-
казался. Позже приехал Вру-
бель, но его замыслы и стиль 

были столь оригинальны, что 
их не утвердила госкомиссия. 
Главным помощником и бли-
жайшим другом Васнецова 
стал Михаил Нестеров. Вме-
сте они расписали основную 
часть храма.

Съездить в Киев, чтобы 
посмотреть на это чудо вжи-
вую, сейчас не получится: 
антивирусные кордоны. Но 
эскизы Васнецова не менее 
живые. Его цветные рисун-
ки, по словам специалистов, 
имеют даже некоторое преи-
мущество перед храмовыми 
росписями: мастер, вирту-
озно владевший разной тех-
никой, выполнял их графит-
ным карандашом, бронзовой 
краской, гуашью и прозрач-
ной акварелью. В итоге воз-
никал эффект воздушных, 
небесных оттенков, недо-
стижимый при работе мас-
ляными красками.

К своему труду Васнецов 
приступил как исполнитель, 
по готовой программе. Где 
и какой должен быть святой 

образ — всё заранее расписа-
но и утверждено. Но втайне 
он вынашивал грандиозную 
идею: создать новый нацио-

нальный иконописный стиль 
с опорой на великие тради-
ции Феофана Грека, Диони-
сия и Андрея Рублёва, но и с 
учётом современного опыта. 

«У меня русские люди бу-
дут в храме среди своих рус-
ских же святых», — говорил 
мастер. Его образы менее ус-
ловны, более эмоциональ-
ны и реалистичны, чем тра-
диционная икона, но ни в 
чём не отступают от кано-
на. В отличие от Врубеля Ва-

снецов умел ввести художе-
ственные замыслы в строгие 
границы того, что допускало 
церковное восприятие.

Свой труд Васнецов счи-
тал послушанием, почти 
как в монашестве. Из Петер-
бурга, из Москвы к нему на-
ведывались друзья, расска-
зывали о шумных успехах 
его коллег, их новых полот-
нах, купленных за большие 
деньги… Васнецов же на це-
лое десятилетие доброволь-

но отказался от привычно-
го творчества, от внимания 
просвещённой публики. И 
позже говорил, что истин-
ное счастье он испытывал 
именно в годы, когда распи-
сывал храм.

Юрий МИХАЙЛОВ

 Выставка «Предчувствуя 
ХХ век» работает до 16 но-
ября в главном здании га-
лереи по адресу: Лаврушин-
ский пер., 10, залы 49-54 

Мастер 
был счастлив, 
работая 
над росписями 
храма

Тайная идея 
Виктора Васнецова
Почему надо посетить выставку в Третьяковке 

Виктор Васнецов. 
Фото конца 1880-х годов
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Коленопреклонённый 
архангел Михаил. Эскиз

Коленопреклонённый 
архангел Гавриил. Эскиз 

Интересные лекции раз-
мещены на сайте петербург-
ского Феодоровского собора 
feosobor.ru. Читают их клири-
ки храма, преподаватели Ду-
ховной академии. Темы порой 
неожиданные. Например, «Что 
не так с собаками в Библии?». 

Священник Алексий Волч-
ков, защитивший две диссер-
тации — по истории и по тео-
логии, объясняет, почему в 
Ветхом Завете наши любимые 
животные упоминаются лишь 
в негативном ключе. Да и в Но-
вом Завете Иисус Христос ве-
лит не давать святыни псам. 
Оказывается, в Древнем Из-
раиле домашние собаки были 
редкостью. А вот стаи одичав-
ших псов нередко представля-
ли реальную опасность, могли 
напасть на человека. Именно 
о таких хищниках говорится в 
Библии.

И тут же отец Алексий дела-
ет важное дополнение: соба-
ка не является нечистым жи-
вотным, а значит, православ-
ная семья может держать её 
дома. Важно только, чтобы 
привязанность к меньшим 
братьям не подменяла любви 
к ближнему.

Отдельный цикл посвящён 

благовониям, упомянутым в 
Библии. Первый рассказ — 
о ладане, который древние 
 иудеи ценили дороже золо-
та. О его свойствах и об исто-
рии применения, о священ-
ном ладанном дереве, расту-
щем в тропических странах, о 
разных сортах смолы, о симво-
лических дарах, принесённых 
волхвами Младенцу Иисусу, о 
том, как эти святые благово-
ния по сей день источают див-
ный аромат в монастыре Свя-
того Павла на Афоне. «Героя-
ми» следующих лекций станут 
другие библейские ароматы — 
мирт, смирна, иссоп, кассия, 
кедр, кипарис.  

Ещё один лекционный цикл 
— о Священном Писании. Уди-

вительным называет Еванге-
лие от Иоанна прото иерей 
Александр Сорокин, настоя-
тель Феодоровского храма. 
И объясняет: в тексте Иоан-
на Богослова не так много 
подробностей из жизни Хри-
ста и больше всего Его пря-
мой речи, богословской и фи-
лософской глубины. При этом 
иногда используется такой не-
ожиданный приём, как дву-
смысленность.

Например, Иисус обраща-
ется к Своему тайному уче-
нику Никодиму: «Истинно го-
ворю тебе, если кто не родит-
ся свыше, не может увидеть 
Царствия Божия». «Свыше» 
— верный, но не полный пе-
ревод. В подлиннике стоит 
слово, означающее не только 
«свыше», но и «снова» (в рус-
ском языке такого слова нет). 
Христос как бы задаёт ученику 
задачу, и тот с ней поначалу не 
справляется. «Как может че-
ловек родиться, будучи стар?» 
— удивляется Никодим. Он 
воспринял слова Христа как 
указание «родиться снова» и 
вместо духовного преображе-
ния представил себе возврат 
в материнскую утробу.

Сергей ВОЛКОВ

Протоиерей Александр 
Сорокин рассказал о 

скрытых смыслах 
в Священном Писании
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Что не так с собаками в Библии?
Неожиданные темы предлагают священники из Санкт-Петербурга
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«Во Церковь даёт!»
— В юности я вёл беспорядоч-

ную жизнь, — говорит игумен Ав-
густин (Заярный). — Однажды 
сильно согрешил и вечером того 
же дня сломал ногу. Тяжёлый пере-
лом с вывихом. Привезли в боль-
ницу, сразу на операцию. Пока ле-
жал на каталке и ждал хирурга, воз-
никла мысль, что это наказание за 
мой грех и что стопу мне сейчас от-
режут. Впервые в жизни я стал мо-
литься. Ногу мне сохранили, при-
везли в палату, и там среди больных 
оказался пожилой священник Ва-
дим Михайлович. Многие над ним 
подсмеивались: «Почём опиум для 
народа?» А он в ответ говорил что-
то очень доброе и таким чистым, 
правильным слогом. Я про себя 
удивлялся. До этого в моём пред-
ставлении все попы были толсты-
ми, хитрыми и жадными, как герой 
пушкинской сказки о Балде.

Позже я поступил в Институт ис-
кусств на актёрский факультет, жил 
в Петербурге в окружении друзей. 
Однажды, 30 декабря, они предло-
жили мне причаститься в церкви. «А 
как это?» — спрашиваю. «С ложечки 
дадут! Будет классно!» Утром 31-го 

пришёл в храм, исповедался. А вече-
ром оказался в шумной компании. 
И вдруг чувствую, что мне так хо-
рошо, как никогда ещё не было. Не 
веселье, а совершенно новое ощу-
щение, полнота бытия. Что случи-
лось? Начал анализировать, и меня 
осенило: я же причастился! Пер-
вая мысль: «Во Церковь даёт!» Во-
круг музыка, смех, а у меня иное на 
душе — тихая благодать. Ушёл до-
мой, сел и задумался. И сделал для 
себя вывод: нужно быть в Церкви, 
она — как маяк.

Как «чудной попик» 
с Богородицей 
говорил 

— Моя мама день и ночь моли-
лась, без этого никак, — рассказы-
вает монахиня Надежда (Бак-
шаева). — Я была девятым ребён-
ком. Когда папа ушёл на войну, мне 
было два месяца. Папа не вернулся… 
Ближайшая церковь — в 13 киломе-
трах от нас. Добирались туда и оста-
вались ночевать у батюшки. Я ма-
ленькая плакала, что не пускают в 
алтарь, он успокаивал: «Вырастешь 
— алтарницей будешь». Ни в пионе-
ры, ни в комсомол не вступала. Ког-

да работала на фабрике, стали звать 
в партию. Я говорю: «Боже упаси!» 

Из-за болезни сердца мне дали 
инвалидность. Поехала помолить-
ся в Загорск, в Почаев и напоследок 
в Печоры. Там вижу: идёт по двору 
маленький батюшка, а к нему тянет-
ся народ. Подхожу благословиться. 
Он руку протянул, держит, что-то 
говорит, я не поняла. Иду в храм на 
литургию и чувствую: не могу мо-
литься. «Чудной попик, — думаю, — 
всю молитву отнял». Вечером вер-
нулась на квартиру, рассказала, а 
мне говорят: «Это отец Афиноген, 
он бесноватых отчитывает». Надо, 
думаю, ещё раз к нему подойти, а то 
вдруг и во мне бесы? 

Утром он как взял меня за руку, 
так и не отпустил. Привёл в келью, 
поставил самовар с углями, на стол 
накрыл. Оказывается, ему келейни-
ца нужна. Печку топить, дрова но-
сить, воду. А я инвалид, больше двух 
кило поднимать нельзя! Нет, думаю, 
поеду домой. Тогда он попросил за-
писывать всех, кто приходит на от-
читку. Стала ему помогать. Всё со-
биралась домой, но батюшка откла-
дывал. Так я и осталась здесь.

Исцелений было много. И па-
раличных, и глухонемых. А потом 

сам отец Афиноген заболел. Я ему 
говорю: «У вас температура 38». — 
«А чего не 40? — отвечает. — Ровнее 
было бы, хоть погреюсь». Лежал как 
уголёк, никогда не роптал.

Перед смертью он беседовал с 
Богородицей. Кричит мне: «Иди 
сюда скорей! Матерь Божия!» Сам 
встал с кровати на колени. Я смо-
трю наверх: потолок. «Где?» — «Да 
вот, над нами! Небо!» Улыбает-
ся, что-то говорит Богородице. И 
вдруг воскликнул: «Господь!» Свет-
ло, во весь рот, улыбнулся, вдохнул, 
выдохнул — всё. 

16 приходов 
отца Иоанна

Бодрый и радостный в свои 93 
года протоиерей Иоанн Миро-
нов вспоминает о многих при-
ключениях в жизни. Как во время 
войны попал в плен и чудом сбе-
жал от немцев, как служил в артил-
лерии, получил орден. Но самые яр-
кие впечатления — от общения со 
старцами. Его духовными настав-
никами были святые Серафим Вы-
рицкий и Кукша Одесский. Препо-
добный Серафим благословил его 
поступать в Духовную семинарию. 

Отец Кукша советовал постричься в 
монахи, но Иван стал возражать, и 
старец сказал: «Ну женись, будешь 
по приходам ездить». И точно: отцу 
Иоанну пришлось очень часто пе-
реезжать, у него было 16 приходов 
в разных сёлах и городах. 

— Очень любил я батюшку Нико-
лая Гурьянова, — говорит он. — Ста-
рец жил в маленьком однокомнат-
ном домике. Если я оставался ноче-
вать, он меня — на кровать, а сам ло-
жился на полу. Я пытался возражать, 
а он: «Ничего, Ванюшка, поспи, го-
лубок, ты с дороги, а я и так тут от-
дыхаю». Всех ему было жалко. Ко-
мар ему на руку сядет, я замахнусь, а 
он: «Не надо, пусть дурной кровуш-
ки-то попьёт!»

…При встрече со старцем вся ше-
луха, всё внешнее спадает. Человек 
начинает видеть себя таким, какой 
он есть на самом деле. Иногда уже 
ничего и спрашивать не нужно: 
увидел, прикоснулся — и всё ста-
новится ясным.

Подготовил Михаил УСТЮГОВ

  Найти видеосюжеты 
в Интернете можно, набрав 
в поисковике: издательство 
«Вольный Странник» — YouTube

«Несвятые святые» 
наших дней — в YouTube
Популярнейшая книга получила продолжение в формате видеоблога 

Игумен Августин (Заярный) Протоиерей Иоанн МироновМонахиня Надежда (Бакшаева)

Десятки тысяч просмотров и благодарных 
комментариев набирают сегодня видеосюжеты 
«Несвятые святые — наши дни», снятые 
сотрудниками издательства Псково-
Печерского монастыря. Каждый просмотр — 
непосредственное общение: вы словно сидите с 
героем фильма один на один, и он рассказывает 
вам о своём пути к вере, об удивительных 
историях в стенах родной обители, вспоминает 
о псково-печерских старцах. Вот несколько 
эпизодов из этих рассказов.

Источник всех фото: YouТube-канал издательства «Вольный Странник»
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Письма 
Царице Небесной

Каждые выходные у мона-
стырских ворот — скопле-
ние автомобилей. Люди едут 
отовсюду, многие из Мо-
сквы. Чудотворная икона Бо-
городицы находится во Вве-
денском храме монастыря. Я 
оказалась в нём в первый раз 
почти случайно. Об иконе 
ничего не знала, просто за-
шла в храм. И встретила там 
пожилую монахиню с мо-
лодыми лучистыми глазами. 
Она посоветовала: «Напиши 
Ей письмо». — «Как?» — «Да 
как маме, Она же Мама наша 
небесная!»

Письмо нужно было поло-
жить в специальный ящичек 
в киоте. Сёстры монастыря 
кладут сюда записочки каж-
дый день. И я написала, от-
кровенно, со слезами. А по-
том уехала и думала, что не 
вернусь. Но случилось так, 
что вскоре моя жизнь, расска-
занная Царице Небесной у Её 

иконы, изменилась настоль-
ко, что я вернулась и посели-
лась у стен этой обители.

Дар паломницы 
из Вышнего Волочка 

Интересно, что в мона-
стыре не оригинал, а спи-
сок — литографическая ко-
пия Андрониковской ико-
ны. Древний подлинник был 
семейной реликвией визан-
тийских императоров. По 
имени одного из них — Ан-
дроника III Палеолога — ико-
на и получила своё название.

В России образ оказался 
при Николае I и стал почи-
таемой святыней. Она хра-
нилась в Зимнем дворце, за-
тем в Казанском женском 
монастыре Вышнего Волоч-
ка, а позже была перенесена 
в Богоявленский храм того 
же города, откуда её украли в 

1984 году. Следы затерялись… 
Но однажды в Феодоров-

ский монастырь приехала па-
ломница из Вышнего Волоч-
ка и привезла в дар копию- 
литографию. Было это в 2000 
году. Образ взяли на хране-
ние в риз ницу, где он нахо-

дился пять лет. Пока не при-
шла в монастырь одна бабуш-
ка с иконой Николая Угодни-
ка в старинном киоте. Образ 
был очень ветхий, пришлось 
его вынуть. А киот с ящиком 
для свечей ровнёхонько по-
дошёл к Андрониковской.

Теперь это ящичек для тех 
самых записок. Потому что 
вынесенная из ризницы ико-

на вдруг заблагоухала и ми-
роточила целых два месяца. 
И тогда же начались чудеса: 
исцеления от тяжких болез-
ней, дарование чадородия, 
решение семейных проблем. 

«Странная мысль» 
будущего епископа

У входа в обитель стоит па-
мятник святителю Луке Вой-
но-Ясенецкому. Он жил не-
подалёку в 1910-1917 годах. 
Дом его не сохранился, но 
известно, что здесь была на-
писана монография «Регио-
нарная анестезия» — труд, 
принесший ему европей-
скую известность.

Именно в Переславле Го-
сподь указал ему дальней-
ший путь. Он работал зем-

ским врачом, лечил местных 
жителей, сестёр монастыря. 
Задумал капитальный труд — 
«Очерки гнойной хирургии». 

А дальше случилось чудо. 
Вот что пишет святитель в 
автобиографии: «К моему 
удивлению, у меня появилась 
крайне странная неотвязная 
мысль: «Когда эта книга будет 
написана, на ней будет стоять 
имя епископа». Быть священ-
нослужителем, а тем более 
епископом мне и во сне не 
снилось, но неведомые нам 
пути жизни нашей вполне 
известны всеведущему Богу».

Наталья Разувакина
Фото автора

  Сайт монастыря: 
feodor.orthodox.ru

ПАЛОМНИК 

В Переславле-Залесском есть чудотворная икона Богородицы

Вынесенная 
из ризницы 
икона 
заблагоухала 
и мироточила 
целых 
два месяца

М
онастырь на-
ходится на 
въезде в 
 Переславль-
Залесский со 

стороны Москвы, воро-
та его выходят на Ярос-
лавское шоссе. Проехать 
мимо, не увидеть — невоз-
можно. Сюда приезжают 
помолиться у чудотворного 
Андрониковского образа 
Божией Матери. Об исто-
рии обители и своей лич-
ной истории, связанной с 
этой иконой, рассказывает 
наша корреспондент.

Кому помогает святыня 
Феодоровского монастыря 

Введенский храм монастыря

Чудотворный образ Божией Матери

Памятник святителю Луке
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Православный 
противовес

Эта тема совершенно не изуче-
на в нашей агиографической ли-
тературе. Никакого сводного спи-
ска инородцев, канонизированных 
Русской Церковью, нет.

Но это и понятно: в православии 
понятие «крови» размыто. Все мы 
во Христе едины. У всех нас одно 
Небесное Отечество. 

В посланиях апостола Павла не 
раз говорится о нравственном об-
лике истинного христианина, ко-
торый должен отказаться от «вет-
хого человека» в себе и духовно 
обновиться «по образу Создавшего 
его, где нет ни Еллина, ни Иудея, ни 
обрезания, ни необрезания, варва-
ра, Скифа, раба, свободного, но всё 
и во всём Христос». 

В другом послании апостола 
Павла эта мысль звучит так: «Все 
вы, во Христа крестившиеся, во 
Христа облеклись. Нет уже Иудея, 
ни язычника; нет раба, ни свобод-
ного; нет мужеского пола, ни жен-
ского: ибо все вы одно во Христе 
Иисусе».

В обществе, в политике, в соци-
альном устройстве страны в раз-
ные эпохи нашей истории мы ви-
дим всплески ксенофобии и шови-
низма, чаще всего связанные с вой-
нами, русофобией, политической, 
экономической и информацион-
ной агрессией со стороны других 
стран. 

Единственным противове-
сом этим всплескам могут слу-
жить православие и его русские 
 святые-инородцы — юродивые, 
преподобные, воины, князья, муче-
ники, святители, праведники. Сре-
ди них были немцы, римляне, чехи, 

татары, греки, сирийцы, литовцы, 
венгры, карелы, вепсы, алеуты.

Итак...

Чукагнак стал 
святым Петром

Александр Свирский (1448-
1533) — преподобный, по проис-
хождению вепс (малочисленный 
народ финно-угорской языковой 
 группы). 

Прокопий Устюжский — Хри-
ста ради юродивый, чудотворец (?-
1303). До переезда в Новгород был 
ганзейским купцом знатного прус-
ского рода из Любека. 

Исидор Ростовский (?-1474) — 
юродивый, ростовский чудотво-
рец, родом из Германии. Согласно 
житию, Исидор родился в окрест-
ностях города Бранденбурга в сла-
вянской семье католического веро-
исповедания.

Александр Шморель Оренбург-
ский (1917-1943) — мученик, ан-
тифашист, организовавший груп-
пу Сопротивления в Третьем рейхе, 
сын немца и русской, канонизиро-
ван Русской Православной Церко-
вью.

Преподобный Антоний Римля-

нин (ок. 1067-1147) — основатель 
новгородского Антониева мона-
стыря. 

Меркурий Смоленский (?-1239) 
— мученик. Славянин из Моравии 
(в житии назван римлянином), 
происходил из княжеского рода. 
Мученичество принял во время на-
шествия хана Батыя на Смоленск. 

Авраамий Болгарский (?-1229) 
— мученик, Владимирский чудо-
творец. За проповедь православия 
был усечён мечом (четвертован) у 
берега Волги. 

Пётр Ордынский (Даир Кайда-
гул Орда-Ичинов (?-1290) — царе-
вич. Был племянником хана Золо-
той Орды Берке, правнуком Чин-
гисхана. Основал Петровский мо-
настырь.

Стефан Казанский (?-1552) — му-
ченик. Более 20 лет он страдал рас-
слаблением ног. Уверовав во Хри-
ста, он получил исцеление и при-
нял крещение после взятия Каза-
ни Иваном Грозным. За твёрдость 
в христианской вере был изрублен 
на части своими единоплеменни-
ками. 

Татарского происхождения были 
преподобные Серапион Кожеезер-
ский (?-1611) и Пафнутий Боров-
ский (1394-1477). 

Максим Грек (Михаил Триволис, 
1470-1556) — преподобный, бого-
слов и переводчик. 

Сергий Нуромский (Вологод-
ский, Обнорский, середина XIV 
века — 1412) — преподобный чудо-
творец, монах, ученик Сергия Радо-
нежского. 

Кассиан Грек (Кассиан Уг-
личский, Кассиан Учемский, в миру 
Константин Гаврас, 1504) — пре-
подобный, основатель Кассиано-

ва Учемского монастыря, из рода 
византийских императоров Ком-
нинов.

До XIV века многие русские свя-
тители были греческого происхож-
дения.

Михаил, святитель (Х век) — пер-
вый митрополит Киевский и всея 
Руси, родом из Сирии. 

Антоний, Иоанн и Евстафий, ви-
ленские мученики, убитые в Лит-
ве в 40-х годах XIV века. Литовские 
имена мучеников: Круглец, Кумец и 
Нежило. 

Довмонт, или Домант (1299), 
в крещении Тимофей — святой 
псковский князь литовского про-

исхождения, правивший в Пскове 
с 1266 по 1299 год. 

Моисей Угрин (?-1043) — монах 
Киево-Печерского монастыря, по-
читается в лике преподобных. По 
происхождению венгр из Тран-
сильвании.

Пётр Алеут (до крещения Чу-
кагнак, 1800-1815, Калифорния) — 
мученик, духовное чадо преподоб-
ного Германа Аляскинского, захва-
чен в плен испанцами в Северной 
Калифорнии и был замучен до смер-
ти за исповедание православия и за 
отказ принять католическую веру.

Русские святые-инородцы, моли-
те Бога о нас!
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Правнук 
Чингисхана 
основал 
Петровский 
монастырь 
на озере Неро

Русские 
святые-инородцы

Неопубликованная глава 
из нашумевшей книги 
протоиерея Владимира 
Вигилянского

Н
едавно издательство Сретенского монасты-
ря выпустило в свет книгу, которая сразу же 
привлекла к себе широкое внимание и вызва-
ла множество откликов. Она называется «Рус-
ский ключ» и составлена из разнообразных 

эссе, которые публиковал на своей странице в «Фейсбу-
ке» известный священник Владимир Вигилянский. Это 
размышления о самом главном в нашей жизни — о вере, 
об уроках истории, о выборе, который делают и человек, и 
народ, о современных вызовах и о неповторимых судьбах. 

Однако при составлении книги случилась почти мисти-
ческая история. Как сообщил сам отец Владимир, он «с 

удивлением увидел, что эссе о канонизированных Рус-
ской Церковью иностранцах почему-то не попало в кни-
гу». Обидно, поскольку интерес к этой теме у него дав-
ний и, можно сказать, семейный. Священник вспоминает 
при этом стихотворение своей жены поэтессы Олеси Ни-
колаевой, написанное 35 лет назад, которое называется 
«Судьба иностранца в России». Там есть такие строки: 
«В России судьба баснословна, странна, иностранна, чуд-
на, то праведна, то уголовна, абсурда и смысла полна…»

Чтобы восполнить утрату, приводим текст эссе, не во-
шедший в книгу, но опубликованный в «Фейсбуке» отца 
Владимира.
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Преподобный Пётр, царевич Ордынский, был крещён в Ростове 
Великом и там прожил долгую жизнь, поэтому на иконах его часто 

именуют Петром Ростовским
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